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(E) ENTREVISTA. SANTIAGO ROJAS, director nacional de Indap, habla de desafíos de la apicultura y Congreso Apícola en Alto del Carmen: 

“Creo que debemos diferenciarnos destacando nuestra 
la flora nativa o sea diferenciando la miel de Atacama” 
Aldo Lingua 
cronica(Ediarioatacama.cl 

antiago Rojas, director 
nacional del Instituto de 
'Desarrollo Agropecuario, 

estuvo de visita en la región de 
Atacama, donde participó du- 
rante el fín de semanaenla 25* 
versión del Congreso Apícola, 
que por primera vez en el año 
serealizó en Alto del Carmen. 

Este congreso es un punto 
de encuentro para producto- 
res a nivel nacional, donde 
comparten nuevas técnicas de 
crianza de abejas y manten- 
ción de paneles. Esteintercam- 
bio de conocimientos ayuda a 
los quienes están comenzando 
enel rubro, asícomo también 
a quienes ya llevan tiempo pa- 
ra mejorar sus técnicas. 

¿Cuáles para Indapel rol quejue- 
galaapicultura? 

-La apicultura es un rubro fun- 
damental para la agricultura de 
todo el país, no solo para la 
agricultura familiar. El valor 
que tiene la apicultura en In- 
dap es que más del 80% de los 
apicultores del país son peque- 
ños apicultores. Entonces es 
un rubro que tiene mucha par- 
ticipación de los pequeños pro- 
ductores. Y estánen todo el pa- 
ís. Y sin apicultura, sin las abe- 

jas, no habría polinización, en- 
tonces no podríamos contar 
con la fruta y con también con 
parte de los vegetales que con- 
sumimos. 

¿Cómo vellaapicultura en Ataca» 
ma? Porquetras losaluvionessu- 

frió unaserie deproblemas. 
-Creo que hacer apicultura es 
dificil en un contexto de cam- 
bio climático. Pero veo que 
también hay muchos actores 
que están jugándosela poruna 
apicultura sustentable o rege- 
nerativa. Podríamos decir con 
nuevos liderazgos, también li- 
derazgos jóvenes. Entonces le 
veo una amplia proyección y 
desarrollo dentro dela agricul- 
turaen Atacama, porque tiene 
una flora nativa muy particu- 
lar. También han hecho algu- 
nosestudios de lascomposicio- 
nes de las mieles y tienen pro- 
piedades medicinales intere- 
santes. 

¿En este congreso, quées loque 

puede esperar la gente? 
-Estosson espacios importan- 
tes de actualización de conoci- 

miento, porque el conocimien- 
to siempre va avanzando, en- 
tonces acá van a poder com- 
partir entre distintos apiculto- 
res, no solo de la región, sino 
quetambién detodo Chile, con 
expertos del rubro para poder 
mejorar la producción, hacer- 
la más resiliente al cambio cli- 

mático, ver temas de agrega- 
ción de valor y ver temas tam- 
bién del etiquetado, porque es- 
tamos en condiciones de em- 

pezar a exportar miel. O abar- 
car el mercado nacional, Esta- 

mos exportando miel es a dis- 
tintos países del mundo, prin- 
cipalmente Alemania, también 
algo de Japón, Estados Unidos 
y Francia. Creo que debemos 
diferenciarnos destacando 

nuestra la flora nativa, osea di- 

“Creo que hacer api- 
cultura es difícil en 
un contexto de cam- 

bio climático. Pero 
veo que también 
hay muchos actores 
que están jugándo- 
sela por una apicul- 
tura sustentable o 
regenerativa”. 

Santiago Rojas 
Director Nacional de Indap 

ferenciando la miel de Ataca- 
ma, de la miel de ulmo, de la 
miel de quillay, porque obvia- 
mente eso es lo que valora el 
consumidor. 

En otro tema, tiene un anuncio 

paralos productores deleche ca- 
prina 
- Asís. Tenemos dos buenas 
noticias: por un lado ya esta- 
mosavanzando coneel desarro- 
llo del plan caprino Atacama, 
quees un plan deun programa 
de Indap de asesoría especiali- 
zada, también con inversiones 
parael rubro caprino lechero 
local. Y eso está avanzando. 
También se aprobó un proyec- 
to grande con el gobierno re- 
gional, que tiene más de 
$4.600.000 para el desarrollo 
productivo de la crianza y los 
crianceros, que va también va 
apoyar con temas de alimen- 
tación, de infraestructura, de 
inversiones, para mejorar jus- 
tamente los sistemas producti- 
vos, hacerlos más eficientes, 
poder producir más y mejor 
con menos consumo hídrico. 
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¿Quéotros nuevos proyectos tie- 

nenen Indap? 
- Destacar el trabajo que esta- 
mos realizando en la región 
con jóvenes y mujeres, que es 
muy significativo. Acátenemos 
una mesa regional de juventu- 
des rurales, también tenemos 
una mesa nacional. Estamos 
haciendo unaserie de políticas 
para las juventudes rurales, lo 
que ha planteado nuestro pre- 
sidente es que cuenten con to- 
dos los instrumentos para po- 
der permanecer en el campo. 

    EL DIRECTOR CREE QUE HAY GRANDES DESAFÍOS PARA ENFRENTAR POR EL CAMBIO CLIMÁTICO. 

¿En qué consiste la mesa de ju- 
ventud rural? 
-Es un lugar donde se encuen- 
tran los jóvenes que tienen sus 
propias visiones respecto acó- 
mo deben ser las políticas pú- 
blicas que deben implementar 
el Estado para apoyarles en la 
producción y hacen sus plan- 
teamientos. Entonces la direc- 

tora trabaja con la mesa regio- 
nal. Con la mesa nacional, por 
ejemplo, nos plantearon subir 
la edad de jóvenes antes de 18a 
35 años y a 40. Se revisó si po- 

díase veíael impacto y sesubió 
a40años. Porque justamente 
las personas, cuando tienen 
36,37 años están recién arran- 
cando con sus sistemas pro- 
ductivos agrícolas, tienen tam- 
bién la presión de mantener 
una familia. Es muy difícil, n- 
tonces necesitamos darle ese 
apoyo para que permanezca 
enel campo produciendo ali- 
mentossaludables y no migren 
del campo ala ciudad. Porque 
el agro es una delas activida- 
desmás importantes. 03 

Certifican curso de capacitación en 
instalación y mantención de paneles 
SOLARES. Candelaria realizó iniciativa para quienes quieren instalar estas 
estructuras en sus casas. 

on el objetivo de entre- 
Co veramientas ya 

bilidades que impul- 
sen el desarrollo y uso de 
energías renovables en las 
comunidades, Minera Cande- 

laria certificó una nueva ver- 
sión del curso de capacita- 
ción en instalación y mante- 
nimiento de paneles solares 

en el que participaron 45 ve- 
cinos del sector Nantoco en 
"Tierra Amarilla y de Caldera. 

El curso entregó a los par- 
ticipantes las herramientas y 
conocimientos actualizados 

y alineados con los avances 
de la industria de la energía 
solar y los diversos compro- 
misos medioambientales en 

la materia. Tuvo una dura- 
ción de 90 horas de clases 
teóricas y prácticas, cubrien- 
do una amplia gama de temá- 
ticas relacionadas con el 
mantenimiento e instalación 

de paneles solares, tales co- 
"mo conocimientos de electri- 

cidad básica, normativas 
SEC, gestión de seguridad y 

prevención de riesgos, entre 
otros. 

Junto a su certificado, los 
estudiantes recibieron un kit 

les solares, que les 
seguir desarrollan- 

do lo aprendido y poder de- 
sempeñarse en diversos ru- 
bros para quienes quieran 
emprender. s 

   

pa. e So 
LOS BENEFICIARIOS CON SUS PANELES. 
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